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Мурал «Слова найдутся» Владими-
ра Абиха, написанный на белоснежной 
стене здания ЛенЭнерго, — как раз 
о вербальной стороне отношений. 
Ведь, по мнению создателей, «в со-
стоянии эмоциональной нестабиль-
ности, влюбленности и прочего “кра-
ша” сложно подобрать правильные 
слова. Так же и в педагогике — важно 
всегда найти нужные слова и строй-
но их преподнести».

Яркие акриловые скульптуры — 
гигантские глаза — Екатерины Соко-
ловской расположились на лестницах 
4 корпуса. Автор инсталляции рас-
сказала: «Работа была создана специ-
ально для этого пространства, как 
и другие объекты. Глаза отсылают 
к общей концепции, к состоянию 
влюблённости и аффекта, чувствам, 
которые невозможно отпустить 
и в то же время держать в себе». 
В Колонном зале прошли показы экс-
периментального видео «Тактика» 
Евгения Гранильщикова об отноше-
ниях, любви, поиске своего человека. 

Для гостей открытия выстав-
ки, в числе которых были вице-гу-
бернатор Санкт-Петербурга Влади-
мир Княгинин и ректор РГПУ им. 
А. И. Герцена Сергей Богданов, ку-
ратор специальных программ фору-
ма Анна Заведий провела экскурсию 
по объектам.

в одну из базовых площадок для об-
разовательной деятельности и прак-
тик студентов.

Приятным сюрпризом для всех 
пришедших на открытие выставки 
стала лекция о Луговом парке заве-
дующего кафедрой эстетики и эти-
ки Льва Летягина.

шает современных художников для 
оформления. Благо стен здесь много. 
Наши работы чаще всего закраши-
вают, но в данном случае нам было 
предложено изобразить на стене Рус-
ского дома что-то петербургское, 
и выбрали этот пейзаж. По сути, 
это первый для нас опыт, когда мы ра-
ботаем с официального согласия. 
Нам важно, чтобы творчество было 
обращено к молодёжи. Обычно твор-
ческий процесс идёт в мастерских. 
Здесь предложен диалог с уличным 
искусством». 

Ребята объездили уже три де-
сятка стран, где рисовали в поезд-
ках, но особенно им нравится рабо-
тать в Петербурге. Если первый опыт 
в Герценовском университете вызо-
вет положительную реакцию, граф-
фитчики готовы к продолжению со-
трудничества.

В этом году широко известный не только в России,  
но и за рубежом Международный педагогический форум 
впервые состоялся в онлайн-формате — на протяжении 
шести предыдущих лет мероприятие проходило  
на Черноморском побережье, в городе Сочи.

ЛИНГВИСТИКА СОВРЕМЕННОСТИ НАСЛЕДИЕ

От редакции газеты «Педагогические вести» — 
в память о друге и педагоге Ирине Аврамковой

В этом году на территории главного кампуса Герценовского университета появилось несколько 
арт-объектов, а в «Пространстве на Малой Посадской» шло творческое освоение Лугового парка. 

ТРАДИЦИОННО площадки фору-
ма собирают несколько сотен специ-
алистов в области изучения, препо-
давания и популяризации русского 
языка, литературы и культуры для 
обсуждения ключевых вопросов, свя-
занных с функционированием руси-
стики в общемировом пространстве. 
Дистанционный формат проведения 
позволил значительно увеличить ау-
диторию мероприятия — к трансля-
циям подключились более шестисот 
человек из сорока стран мира, а об-
щее число просмотров видеозаписей 
на YouTube-канале форума достигло 
двадцати тысяч.

В своём обращении замести-
тель министра просвещения РФ Вик-
тор Басюк отметил продолжающуюся 
на протяжении нескольких лет эф-

фективную, созидательную работу 
организаторов и участников Меж-
дународного педагогического фо-
рума, направленную на развитие 
и продвижение достижений россий-
ского образования, расширение гу-
манитарного сотрудничества России 
с другими странами. «У нас много 
общих, единых целей и задач, и про-
грамма форума прекрасно отража-
ет ряд направлений в области раз-
вития русского языка и литературы, 
которые рассматриваются прави-
тельством как приоритетные», — 
подчеркнул заместитель министра.

Два основных вектора предлага-
емой к обсуждению проблематики, 
вынесенной в название форума это-
го года («Язык, общество, человек»), 
были заданы спикерами пленарного 
заседания — Татьяной Черниговской 
и Максимом Кронгаузом. «В своем 
выступлении, которое, безусловно, 
стало событием, Татьяна Влади-
мировна соединила два элемента, 
две темы — язык и человек. В свою 
очередь, язык и общество соедини-
лись в докладе Максима Анисимо-
вича: в течение долгого времени он 
помогает огромному количеству лю-
дей почувствовать все те возможно-
сти, которые существуют в окружа-
ющем нас языке, и учесть специфику 
языковой ситуации, в которой мы 
все находимся», — отметил предсе-
датель программного комитета фо-
рума, ректор Герценовского универ-
ситета Сергей Богданов. Первая из 
намеченных линий нашла развитие 
в докладах участников заседания 
«Язык и человек», вторую же про-
должили спикеры секции «Русский 
язык в современном российском го-
сударстве».

Спорные вопросы современ-
ной русской орфографии и пунк- 
туации обсудили члены Орфогра-
фической комиссии Российской ака-
демии науки. Так, профессор фило-
логического факультета РГПУ им. 
А. И. Герцена Михаил Дымарский 
в своём выступлении поднял ста-
рую проблему школьных тетрадей, 
а встретившаяся в Тотальном дик-
танте уходящего года трудная ор-

фограмма стала предметом специ-
ального выступления старшего 
научного сотрудника НИИ прикладной 
русистики Светланы Друговейко- 
Должанской.

Под эгидой Тотального дик-
танта прошёл круглый стол «Грамот-
ная речь как паралингвистическая 
составляющая имиджа и основа эф-
фективной работы организации». 
Его участники говорили о том, как 
донести знания о родном языке до 
его взрослых носителей, давно окон-
чивших школу, и как убедить скепти-
ков, что русский язык можно и нужно 
учить всю жизнь, ведь знаний, полу-
ченных в школе, зачастую недоста-
точно для успешной коммуникации 
в современном мире.

Особое внимание организаторы 
форума уделили проблемам итого-
вой аттестации по русскому языку 
и литературе — им было посвяще-
но отдельное секционное заседание, 
в рамках которого выступили члены 
предметных комиссий Санкт-Петер-
бурга, школьные учителя и эксперты. 
Ведущий научный сотрудник НИИ 
образовательного регионоведения 
Ольга Богданова обратилась к уч-
редителям форума с предложением 
организовать на базе Герценовско-
го университета рабочую группу по 
созданию комплекса новых учебни-
ков по литературе, в которых бы на-
шли отражение актуальные научные 
и образовательные практики.

Приметами нового времени стали 
педагогическая лаборатория «Школь-
ное образование онлайн» и круглый 
стол «Цифровизация и человек» — 
оба мероприятия вызвали обширный 
отклик участников форума и бурную 
дискуссию в чате, работа которого 
сопровождала трансляции всех ме-
роприятий VII Международного пе-
дагогического форума.

ВЛАДИМИР ТУРЧАНЕНКО, 
секретарь Программного 
комитета форума,  
ведущий специалист управления 
научных исследований  
РГПУ им. А. И. Герцена

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, 
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспонденты «ПВ»

ГРАФФИТИ НА ФАСАДЕ 
РУССКОГО ДОМА

Пейзаж с видом города размером 
сто «квадратов» появился на стене 
здания Русского дома в самом кон-
це сентября. Его выполнила коман-
да питерских стрит-арт художников 
HoodGraff, знаменитая своей сери-
ей чёрно-белых портретных изобра-
жений Виктора Цоя, Павла Дурова, 
Сергея Бодрова и др., которые можно 
встретить на улицах города. 

Как рассказал «ПВ» лидер 
объединения Артём Бурж, ре-
бята, сами родом из Витебска, 
уже больше семи лет занимаются 
в Петербурге граффити и активно 
лоббируют законопроект о лега-
лизации стрит-арта. «Очень рады, 
что РГПУ им. А. И. Герцена живёт 
современными реалиями и пригла-

ЭКСПЕРИМЕНТЫ 
КУРАТОРСКОГО ФОРУМА

Герценовский университет в ноя-
бре выступил одной из эксперимен-
тальных выставочных площадок 2-го 
кураторского форума под началом 
Северо-Западного филиала ГМИИ 
им. А. С. Пушкина. В этом году в фо-
кусе внимания форума оказались 
образовательные практики, а также 
общие вопросы, связанные с произ-
водством знания в сфере современ-
ной культуры. Поэтому одним из 
направлений проекта Art Weekend 
стали «Выставки в петербургских 
вузах». Таким образом, вузовские 
кампусы на два дня объединились 
со всеми галереями, выставочными 
залами и креативными простран-
ствами города.

На территории Герценовского 
университета развернулась выстав-
ка «КРАШ» — проект о любви как 
о сильном чувстве, страсти и о стол-
кновении, разломе одновременно. 
По мысли художников, студенче-
ское время — не только поиск зна-
ния и призвания, но и поиск себя 
через другого, через его/её слова и по-
ступки. Их работы отсылают к силь-
ным эмоциям, пограничным ощуще-
ниям эйфории и разочарования от 
любовного переживания.

ВЫСТАВКА «ЛУГОВОЙ 
ПАРК. ВДОХНОВЕНИЕ»

В «Пространстве на Малой По-
садской» — выставочной и лекци-
онной площадке института фило-
софии человека — прошла выставка 
«Луговой парк. Вдохновение». На 
экспозиции были представлены 
конкурсные работы, созданные 
профессиональными художниками 
и художниками-любителями разных 
возрастов в ходе фестиваля, прове-
дённого в Луговом парке. «Задачей 
участников конкурса было пред-
ложить своё видение парка — про-
шлого, настоящего или будущего. 
Учитывая текущую ситуацию с ко-
ронавирусом, мы рассчитывали про-
вести выставку работ только в он-
лайн-формате. Идея Герценовского 
университета, партнёра нашего про-
екта, организовать выставку здесь 
стала настоящим чудом», — расска-
зала директор АНО «Дирекция по 
сохранению и развитию Лугового 
парка города Петергофа» Светла-
на Королёва. За очень короткое вре-
мя благодаря студентам из объедине-
ния «Эстетика: арт-бизнес» из работ, 
разных по сюжету, технике и уровню 
исполнения, получилось создать кра-
сочную и гармоничную экспозицию.

БЛИЗКИЕ уходят, это всегда больно и не вовремя. 26 ноября мы 
потеряли нашего близкого друга, который во всём нас поддержи-
вал, — удивительную и талантливую Ирину Семёновну Аврамкову.

Заслуженный работник культуры Российской Федерации, почёт-
ный работник высшего профессионального образования РФ, доктор 
педагогических наук, профессор, выдающийся музыкант, отзывчи-
вый педагог и руководитель — её звания и награды можно перечис-
лять долго, но самое главное — это глубокий след, который Ири-
на Семёновна оставила в сердцах своих учеников, коллег и друзей 
своей чуткостью и добротой, душевной красотой и искренностью. 

До сих пор не смолкает поток соболезнований, лейтмотив кото-
рых — невозможная утрата, невосполнимая потеря… Каждое про-
питано любовью и благодарностью: «Дорогая Ирина Семёновна! 
Вы навсегда в наших сердцах! Вечная, светлая память», «Солнце 
не умирает никогда, оно светит вечно», «Любимый учитель, друг, 
пока учились, были полностью под её крылом, наша университет-
ская мама!», «Человек, наполненный жизнелюбием, позитивной 
энергией, творчеством».

Ирина Семёновна воспитала более ста лауреатов международ-
ных, российских и региональных конкурсов и фестивалей. «Уни-
верситетская мама» для своих учеников и для целого института, 
который был преобразован из факультета под её началом и кото-
рый Ирина Семёновна возглавляла 15 лет. Там царила атмосфе-
ра доверия и дружбы, которую она создала и в которой продолжа-
ет работать весь коллектив. 

Два года назад, к тридцатилетию института музыки, театра 
и хореографии, мы брали большое интервью у Ирины Семёновны, 
и сейчас перечитываем его с особым трепетом, взвешивая каждое 
слово. Когда Ирина Семёновна говорила об институте, не остава-
лось и тени сомнения, что это — вся её жизнь, её призвание и на-
дежда на будущее. 

Тёплым и родным голосом Ирины Семёновны мы перечиты-
ваем её слова. 

Ирина Семёновна верила, что одна из главных миссий инсти-
тута — играть роль в нравственном становлении студентов, фор-
мировать их высшие человеческие ценности: «Мы — эпицентр соз-
дания университетской среды, в которой искусство воздействует 
комплексно, одновременно на ум, сердце и чувства, то есть суще-
ственно влияет на духовное состояние человека». 

«Мы ответственны за тех, кого обучаем, — вот в чём заключает-
ся уникальность института музыки, театра и хореографии, по мне-
нию Ирины Семёновны. — Нами выстроен понятийный аппарат 
в соответствии с современным пониманием миссии педагогики 
искусства. Мы должны обеспечить каждому студенту условия для 
интеллектуального, культурного, нравственного развития и мак-
симального раскрытия творческого потенциала». 

В коллегах Ирина Семёновна ценила способность адаптиро-
ваться к требованиям времени, готовность к выполнению большого 
объёма поручений и приверженность этическим ценностям: «Они 
всегда относятся к студентам как к своим детям». 

В огромном и добром сердце «университетской мамы» было ме-
сто для каждого — для коллег, студентов и выпускников. С одина-
ковой теплотой Ирину Семёновну вспоминают те, кто с ней рабо-
тал, те, кто ещё учится и те, кто давно выпустился из вуза. Память 
об Ирине Семёновне будет жить в сердцах каждого, чьей судьбы 
она коснулась своей лёгкой рукой.

«Устремлены вперёд, навстречу мирозданию», — последняя 
фраза, сказанная Ириной Семёновной в день, когда мы брали у неё 
интервью. Эта цитата сейчас обретает особый смысл и новую цен-
ность. Это посыл последователям, это воззвание Ирины Семёнов-
ны к тем, кто будет продолжать её дело: идти вперёд и не сдаваться.

ПРИМЕТЫ НОВОГО 
ВРЕМЕНИ

ИСКУССТВО  
В НОВЫХ РЕАЛИЯХ

>>>На олимпиаду «Я — профессио- 
нал» поступило более 576 тысяч 
заявок, из них более 1800 — от гер-
ценовцев. Направление «Педагоги-
ческое образование» вошло в чис-
ло самых популярных — на него 
подано 4073 заявки. Отборочный 
этап завершился 13 декабря, весной 
пройдёт заключительное состяза-
ние. Победители получат льготы при 
поступлении в магистратуру и аспи-
рантуру, а также денежные призы.

ВСЁ БЛИЖЕ К УСПЕХУ
КРАТКО О ВАЖНОМ

>>>Студентки института фило-
софии человека Ксения Максимо-
ва, Елизавета Захарченко и София 
Каган победили в конкурсе иссле-
довательских работ по проблема-
тике формирования толерантной 
среды в Санкт-Петербурге в номи-
нации «Культурология». Воспита-
ние толерантности в обществе по 
сей день остаётся актуальной про-
блемой, и именно молодые иссле-
дователи вносят в её решение зна-
чительный вклад!

НАУКА — ЗА ТОЛЕРАНТНОСТЬ
>>>Корреспонденты газеты «Педа-
гогические вести» стали дипломан-
тами XVI Всероссийского конкурса 
молодых журналистов «Вызов —  
XXI век». Лауреатом в номинации 
«Вызов — 75-летие Великой Побе-
ды» стала Анастасия Тютюкова, так-
же дипломы в номинации «Вызов — 
Портрет современника» получили 
Анна Смирнова и Елена Новосельце-
ва. Награждение победителей прошло 
в Общественной палате РФ в Москве.

ВЫЗОВ ПРИНЯТ!

УСТРЕМЛЕНЫ ВПЕРЁД, 
НАВСТРЕЧУ МИРОЗДАНИЮ

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ,  
заместитель председателя 
Правления Фонда «Русский мир», 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена: 

«Тема форума сформулирована так, что мож-
но говорить практически обо всём самом важном, 

и это очень хорошо. Граней может быть бесчисленное 
количество: можно говорить о русском языке как государ-

ственном, о русском языке как языке межнационального общения,  
об использовании русского языка современным поколением, о пробле-
мах преподавания русского языка в новых условиях. Самое главное, 
что в проблематике, которая сформировалась в процессе подготовки 
форума, органично соединилась специфика сегодняшнего момента 
и вечные вопросы, которые навсегда останутся — я уверен в этом — 
в фокусе нашего внимания и, соответственно, обсуждения».

ЛАРИСА ЦВЕТКОВА,  
вице-президент РАО,  
проректор по научной работе  
РГПУ им. А. И. Герцена: 

«Проведение таких мероприятий — очень важ-
ный позитивный ответ на те вызовы, с которы-

ми мы все столкнулись. То, что мы не прекратили 
научные исследования и можем поделиться их резуль-

татами с представителями профессионального сообщества, очень 
важно. Поэтому форум этого года, я уверена, пройдет не менее плодо- 
творно, чем предыдущие. За период весны, лета и осени мы накопили 
новые, в чём-то даже уникальные данные о том, как проходит сегодня 
процесс образования в нашей стране и в мире. В чём-то есть пересе-
кающиеся вещи, в чём-то мы стали мудрее и сильнее».

МИХАИЛ ДЫМАРСКИЙ,  
профессор РГПУ им. А. И. Герцена, 
старший научный сотрудник 
Института лингвистических 
исследований РАН,  
член Орфографической комиссии РАН: 

«Онлайн-формат расширил возможности фо-
рума, потому что участвовать в нём теперь можно из 

любой точки земного шара. Не уверен, что предыдущие со-
бытия были столь же доступны для русистов и педагогов из самых 
отдалённых стран и регионов. С другой стороны, конечно же, такой 
форум — это возможность профессионального неформального об-
щения. Именно в неформальном общении иногда решаются самые 
важные профессиональные проблемы. Этого сейчас недостаёт, но, 
тем не менее, будем ориентироваться на положительную сторону это-
го дела, потому что другого пути у нас нет».

СВЕТЛАНА ДРУГОВЕЙКО-ДОЛЖАНСКАЯ, 
старший научный сотрудник НИИ 
прикладной русистики  
РГПУ им. А. И. Герцена,  
член Орфографической комиссии РАН:

«Есть иллюзия, что русский язык портится, а гра-
мотность становится хуже, чем в прежние времена. 

Это совсем не так, просто сегодня мы больше видим негра-
мотности. Если раньше какой-нибудь человек после окончания шко-
лы и писал-то только открытки родственникам, то сегодня в интер-
нете пишут все в форумах и чатах. Что касается того, насколько можно 
привить кому-то навыки грамотности: конечно, можно. Гораздо слож-
нее убедить, что это важно. Но посмотрите, какое количество разно- 
образных мемов и демотиваторов связано как раз с высмеиванием  
неграмотности в интернете».

ТАТЬЯНА ГАЛАКТИОНОВА, 
профессор кафедры ЮНЕСКО 
РГПУ им. А. И. Герцена:

«Ни у кого нет сомнений в том, что Педагогиче-
ский форум, который посвящён проблемам языка 

и культуры, проводить надо всегда, и никакие об-
стоятельства этому не помеха. По-моему, это боль-

шая радость и удача! В связи с введением дистанционного 
обучения, безусловно, появились новые языковые явления. Навер-
ное, сейчас у всех на слуху новый “компьютерно-дистанционный” 
жаргон: кто-то зумится, кто-то изумляет, кто-то путешествует в фор-
мате падлета. В общем-то, это естественные процессы, которые про-
сто как зеркало отражают то, что происходит в действительности и, 
по-моему, они не сильно мешают языку, а позволяют ориентировать-
ся в тенденциях современной образовательной действительности».

ЛАРИСА КАМИНСКАЯ,  
председатель предметной комиссии  
Санкт-Петербурга по русскому языку, 
доцент кафедры ЮНЕСКО  
РГПУ им. А. И. Герцена: 

«У ребят был месяц на подготовку к ЕГЭ, 
и те, кто его использовал эффективно, сдали экза-

мен очень хорошо. Ни для кого не секрет, что Петербург  
на фоне России в этом плане выглядит прекрасно: у наших выпуск-
ников средний балл по русскому языку выше 71. В этом, конечно, 
заслуга объединённых усилий и всего педагогического, методоло-
гического сообщества, и преподавателей вузов, и, конечно, учителей рус-
ского языка и литературы. Это самые высококвалифицированные пе-
дагоги, и на нашем Педагогическом форуме они будут полноценными,  
полновесным, активными участниками, за что им тоже большое спасибо».

Луговой парк — самый большой 
ландшафтный парк Европы: 85 гек-
таров земли, 9 прудов, вода которых 
по Сампсониевскому водоводу пита-
ет петергофские фонтаны. Это место 
с богатой историей, замечательными 
памятниками архитектуры — разру-
шенными или чудом уцелевшими.

Деятельное участие в реновации 
Лугового парка и превращение его 
в образовательный ресурс — один 
из проектов РГПУ им. А. И. Герцена 

с целью создания интегрированно-
го научно-образовательного, куль-
турного и музейного пространства 
«Луговой парк — Дом мельника». 
Задачей конкурсной выставки ста-
ло поддержание этой инициативы, 
а также привлечение внимания ши-
рокой общественности к полуразру-
шенному памятнику культуры, чтобы 
приблизить его реконструкцию и сде-
лать возможной реализацию творче-
ских планов по превращению парка 


